

# INOVAS: Por y para sobrevivientes y víctimas de abusos de derechos humanos

La Red Internacional de Víctimas y Sobrevivientes de Graves Abusos de Derechos Humanos (INO-VAS) es una red por y para víctimas y sobrevivientes de conflictos, dictaduras y otros abusos. Fundada en 2020 y lanzada oficialmente en 2021, INOVAS aspira a crear una plataforma para representar las voces de las víctimas y lxs supervivientes, a menudo marginadas o ignoradas. Un aspecto central de este objetivo es la convicción de que las víctimas y lxs sobrevivientes deben liderar la lucha por la justicia y la rendición de cuentas a nivel local, nacional e internacional.

#### Alcance mundial

El alcance de INOVAS es mundial y abarca varios continentes. Sus miembros han experimentado diversos contextos de abusos, como conflictos, dictaduras y abusos por parte de actores no estatales. Como tal, todxs lxs miembros vienen con sus propias historias, experiencias y desafíos como resultado de los graves abusos de derechos que sufrieron. Al mismo tiempo, parte de la fuerza de INOVAS se basa en esta diversidad, lo que significa que la red proporciona un espacio seguro y de colaboración para víctimas y sobrevivientes de todo el mundo.



# Miembros fundadorxs

- Ahmad Helmi Siria | Ta'afı
- Alicia Partnoy EEUU | Proyecto VOS-Voces de Sobrevivientes
- Anne-Marie Buhoro República Democrática del Congo (RDC) | IPVFAD
- Antonio Leiva EEUU | Proyecto VOS-Voces de Sobrevivientes
- Deicy Patricia Carabali Colombia | Asociación de víctimas Renacer siglo XXI
- Fatna El Bouih Marruecos | Asociación Relevo Prisión-Sociedad
- Karim Abdessalem Túnez | Asociación para la Justicia y Rehabilitación
- Marjorie Jobson Sudáfrica | Grupo de Apoyo Khulumani
- Miguel Itzep Guatemala | Q'anil Tinamit
- Ram Kumar Bhandari Nepal | NEFAD
- Wadad Halawani Líbano | Comité de las Familias de los Secuestradxs y Desaparecidxs en el Líbano

# Cómo funciona INOVAS

INOVAS desafía la idea de "víctima", como una palabra que a menudo sugiere pasividad o debilidad. Más bien, las víctimas y lxs sobrevivientes son actores empoderadxs con la experiencia de primera mano, los conocimientos y la pericia necesarios para lograr una verdadera justicia y rendición de cuentas, y para poner fin a la impunidad de lxs autores de la violencia y los abusos de derechos humanos. INOVAS busca cambiar esa percepción de las víctimas y lxs sobrevivientes, trabajando con los principales organismos nacionales, regionales e inter-

nacionales, pero también trabajando junto a compañerxs y organizaciones hermanas y apoyando el trabajo que ya se realiza sobre el terreno. Llevar a cabo actividades de sensibilización e incidencia política para educar a lxs actores políticxs sobre la justicia transicional, la participación de las víctimas y la lucha contra la impunidad es sólo un paso en una estrategia más amplia para mejorar la participación de las víctimas y lxs sobrevivientes en la búsqueda de la justicia y la rendición de cuentas alrededor del mundo.

# En este sentido, la red se centra en cinco actividades clave:



Incidencia política



Desatar el poder de víctimas y sobrevivientes



Protección de activistas



Documentación e investigación participativa



Intercambio entre pares y solidaridad





# Centrar a víctimas y sobrevivientes en la lucha por justicia y responsibilidad

Las víctimas y lxs sobrevivientes de graves abusos de derechos suelen decir que los procesos tradicionales de justicia transicional no son representativos. La gente quiere ser escuchada, poder hablar en su nombre y en el de otrxs como ellxs, pero los procesos de justicia siguen con demasiada frecuencia enfoques tecnocráticos y jerárquicos, sin centrarse en las víctimas y lxs sobrevivientes.

### Nuestros derechos

Los derechos de las víctimas de graves abusos de derechos humanos están reconocidos en el derecho internacional desde hace décadas. En los últimos años, se han adoptado varias medidas y procesos internacionales para mejor proteger esos derechos, y para remediar los abusos y hacer que lxs autorxs rindan cuentas, como los Principios

de la ONU para la Lucha Contra la Impunidad, y Los Principios y Directrices Básicos de la ONU sobre el Derecho de las Víctimas de Violaciones Manifiestas de las Normas Internacionales de Derechos Humanos y de Violaciones Graves del Derecho Internacional Humanitario, así como varios tratados internacionales de derechos humanos.

En resumen, ahora hay cuatro derechos básicos consagrados en el derecho internacional para las víctimas y lxs sobrevivientes de graves abusos de derechos humanos:



Derecho a la justicia



Derecho a la verdad



Dderecho a la reparación



Garantías de no repetición

# Queda mucho por hacer

A pesar de la creciente comprensión de que los procesos de rendición de cuentas y justicia transicional deben estar centrados en las víctimas para garantizar su éxito a largo plazo, la participación de lxs sobrevivientes sigue siendo limitada. "La participación de las víctimas" se ha convertido en una especie de mantra en el discurso convencional sobre la justicia transicional, pero no siempre se ha traducido en acciones concretas, y mucho menos



INOVAS agradece el apoyo de Impunity Watch y del Ministerio de Asuntos Exteriores de los Países Bajos y del Departamento Federal Suizo de Asuntos Exteriores.



en resultados. En algunos casos, cuestiones de seguridad, presión política, y discriminación pueden impedir la participación; en otros, se consulta a las víctimas y lxs sobrevivientes de manera fragmentaria o de arriba hacia abajo, lo que sirve para despojarlxs de sus derechos. A menudo, esto puede hacer que las víctimas y lxs sobrevivientes se sientan ignoradxs, marginadxs o mal representadxs, pero también conduce a resultados menos adaptados a la cultura y al contexto.

Lxs miembros de INOVAS mantienen firmemente que la justicia transicional debe estar arraigada en los contextos locales: alejándose de procesos de justicia transicional tecnocráticos y jerárquicos y, en su lugar, implicando directamente a lxs sobrevivientes que buscan estructuras de poder horizontales.

Activistas indígenas exigen un cambio en Filipinas, 2012. Crédito de la foto- iStock.com - h3k27





Federal Department of Foreign Affairs FDFA





